

CHRISTOPH SANDER

Alfonso Salmerón über weltliche Wissenschaften im Dienste der Bibelexegese

Zusammenfassung

Der Jesuit Alfonso Salmerón (1515–1585) argumentiert im ersten Band (gedruckt 1598) seines umfangreichen Kommentars zum Neuen Testament dafür, dass die weltlichen Wissenschaften ein wichtiges Hilfsmittel darstellen, um die Heilige Schrift auszulegen. Er begründet dies durch die These der Einheit der Wahrheit und verteidigt diesen exegetischen Ansatz ausdrücklich gegen Martin Luthers Kritik an Philosophie und weltlichem Wissen. Salmeróns bisher kaum zur Kenntnis genommener Beitrag bezeugt, dass die Frage nach der Einheit der Wahrheit bereits vor der Galileo-Affäre innerhalb der post-tridentinischen und gegenreformatorischen Auseinandersetzung mit protestantischen Autoren eine wichtige Rolle spielt.

Abstract

The Jesuit theologian Alfonso Salmerón (1515–1585) argued extensive in the first volume (printed 1598) of his larges commentary to the New Testament that the knowledge of secular sciences serves as an important instrument to interpret Scripture. He justifies this claim by relying on the principle of the unity of truth and defends this approach explicitly against Martin Luther's criticism of philosophy and secular sciences. Salmerón's contribution proves that the question of the unity of truth – already before the Galileo affair – was an important issue for counter-reformation theology, i.e. in controversies with Protestant authors after the Council of Trent.